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Wer wir sind – die Frauenorganisation der Migros 
 
Forum elle ist eine parteipolitisch unabhängige, konfessionsübergreifende Vernetz- 
ungs-Plattform von Frauen für Frauen. Wir sprechen durch ein regionales und 
überregionales Veranstaltungsangebot in erster Linie Frauen an, die von den  
Werten, Aktivitäten und dem Knowhow der Migros überzeugt sind. 
 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 

Woher wir kommen- ein Anliegen Gottlieb Duttweilers 
 
Migros-Gründer Gottlieb Duttweiler hat die Frauenorganisation – damals  
Migros-Frauenbund genannt - aktiv unterstützt. Schon 1957 sagte er:  
„Die grosse und besondere Aufgabe der Frau ist es, neben dem Geschäftlichen  
auch das Kulturelle zu pflegen“. Dieses Ansinnen ist auch heute noch aktuell.  
Zwar verfügen die Schweizer Frauen über das Stimmrecht, über die gleichen 
Ausbildungschancen und pflegen deshalb das Geschäftliche mehrheitlich über  
eine berufliche Tätigkeit. Aber der gesellschaftliche Austausch und das Bedürfnis  
nach Vernetzung bestehen nach wie vor. 
 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 

Wohin wir wollen – Ein Ort für interessierte Frauen 
 
Wir bieten in der ganzen Schweiz ein aktuelles und attraktives Veranstaltungs- 
Angebot für Frauen an, die sich für soziale, kulturelle und gesellschaftliche Themen 
interessieren. Wir unterscheiden uns von anderen Frauenorganisationen vor allem 
dadurch, dass wir neben Frauenthemen aus der reichen Themenpalette der Migros  
vor allem diejenigen herausgreifen und diskutieren, die für die konsum- und 
gesellschaftsbewussten Frauen von besondere Bedeutung sind. Aber nicht nur in 
informativer, sondern auch in unterhaltender Art und Weise. Und dies in Zukunft 
vermehrt und noch besser zugeschnitten auf die verschiedenen Interessen 
verschiedener Frauen. 
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
Protokoll 
 
der 11. Generalversammlung FORUM-elle Sektion Rätia 
Dienstag, 23. Januar 14.00 Uhr, 2016 
 
Traktanden:  
 



01.     Begrüßung 
02.     Wahl der Stimmenzähler 
03.     Protokoll 2015 
04.    Jahresbericht 2015 der Präsidentin 
05.    Jahresrechnung 2015 
06.    Revisionsbericht, Mutationen 
07.    Wahlen: Präsidentin,  
         Neuwahl Kassiererin,  
         Vorstand, Delegierte  
         Wahl der Delegierten 
08.    Statuten 
09.    Diskussion Umfragebogen 
10.    Varia / Mitteilungen 
11.    Referat von Hr. Benedikt Zumsteg, Migros Genossenschafts-Bund 
         Thema „CUMULUS – das beliebteste  Kundenbindungsprogramm der Schweiz 
 
Anwesende Vorstand:  
Martina Wieser 
Rosmarie Zeller 
Annarosa Fallet 
Jolanda Widmer   
Lilo Engler 
 
Gäste: Cécile Schwinghammer – Präsidentin Zentralvorstand 
              Benedikt Zumsteg – Referent der Migros betr. CUMULUS 
 
Begrüßung: Präsidentin Martina Wieser begrüßt um 14.00 Uhr 67 Mitglieder sowie 
Frau Cécile Schwinghammer 
 
Stimmenzähler: Annarosa Fallet und Marianne Küng sind als Stimmenzähler bestimmt worden 
 
Protokoll: Wurde mit einer Stimmenthaltung angenommen 
 
Jahresbericht: Der unter dem Motto “Wenn du ein Problem hast, versuche es zu lösen.  
Kannst du es nicht lösen, dann mache kein Problem daraus” von der Präsidentin  verfasste 
Jahresbericht 2015 wurde einstimmig genehmigt.  
 
Vorstandsarbeit:  
Der Vorstand führte im Jahr 2015 für die Planung und Organisation der Anlässe 7 Sitzungen durch. 
Die Delegiertenversammlung fand am 05.05.2015 in Solothurn statt. Wir besuchten die DV mit einer 
Delegation von 3 Personen (1Vorstandmitglied, 2 Mitglieder). 
Die Präsidentin nahm an zwei Sitzungen mit allen Sektionspräsidentinnen der Schweiz teil und an 2 
Arbeitstagungen für Präsidentinnen in Baden. 
3 x wurde ein Versand an die Mitglieder ausgeführt 
1 x Werbeschreiben an alle Mitglieder gesandt. 
 
Durchgeführte Veranstaltungen 2015        10 
 
Mitgliederbestand/ Mutationen am 31.12.2015                   188 
Austritte/Todesfälle          34 
Neueintritte            13 
Mitgliederbestand am 31.12.2015     167 
 
Jahresrechnung: Kassiererin Rosmarie Zeller erklärt die Jahresrechnung, welche mit einem 
Gewinn von CHF 748.30 abschließt und von den Anwesenden einstimmig genehmigt wird. Martina 
dankt Rosmarie für die geleistete Arbeit. 
Revisionsbericht: Frau Uschi Krumbiegel verliest den Revisorenbericht, erklärt, dass alle 
Buchungen korrekt gemacht wurden und bittet der Kassiererin Entlastung zu erteilen. Martina dankt 
Uschi und Doris Wolf für ihre Arbeit. Bei dieser Gelegenheit erkundigt sich ein Mitglied was, und wenn, 
wieviel der Vorstand für den Einsatz bekommt. 
Die Präsidentin erklärt, dass jedes Vorstandsmitglied und die Kursleiterinnen  CHF 50.— pro.Sitzung 
erhalten, plus Materialkosten, worauf der Vorschlag geäußert wird, dass der Vorstand den Gewinn zu 



dessen Verfügung stehen solle. Martina entgegnet, dass dies nicht möglich ist, da wir das Geld für die 
verschiedenen Events benötigen. 
Ein Mitglied fragt wie es sei, wenn man für eine Reise angemeldet ist und dann doch nicht mitkommen 
könne. Nach einer regen Diskussionsrunde wurde so verblieben, dass man das Geld nicht mehr 
zurückerstattet bekommt. Frau Cécile Schwinghammer erwähnt, dass es auch in anderen Sektionen 
so gehandhabt wird, da doch für eine Reise verschiedene Fixkosten, z. B. der Bus gemietet werden 
müsse, evtl. Reservationen wie Mittagessen anfallen und diese den Sektionen belastet werden. 
Erwähnt wird auch, dass man evtl. einen Ersatz suchen, oder eine private Annulationsversicherung 
abschliessen kann. Damit weniger Unklarheiten entstehen, sind wir so verblieben, dass wir bemüht 
sind den Flayer besser zu beschreiben.  
 
Wahlen: Martina stellt sich für ein weiteres Jahr als Präsidentin zur Verfügung, was mit Applaus 
angenommen wird. 
Rosmarie Zeller legt per Ende 2015 das Amt als Kassiererin nieder. Die Arbeit von Rosmarie wird mit 
Applaus und einem Blumenbouquet verdankt. 
Als neue Kassiererin, konnte glücklicherweise Jolanda Widmer gefunden werden. Sie wird mit 
Applaus willkommen geheißen.	
Die Vorstandsmitglieder Annarosa Fallet und Lilo Engler werden mit Applaus wieder gewählt. 
 
Statuten: Neu hat die Sektion Rätia eigene Statuten. Leider ist uns dort ein Datumfehler 
unterlaufen. Die Statuten werden trotzdem mit 1 Stimmenthaltung gut geheißen. 
 
Diskussion Umfragebogen: Der von Martina verfasste Umfragebogen betr. 
Zufriedenheit/Vorschläge wurde mehrheitlich ausgefüllt. Danke an die engagierten Mitglieder für ihr 
Feedback!! 
 
Varia/Mitteilungen: Martina informiert über folgende Themen: 
An der Delegiertenversammlung werden Martina Wieser, Edith Strickler und Jolanda Widmer 
teilnehmen. 
•  Alle Ab- und Neuanmeldungen bitte schriftlich an Jolanda Widmer oder Martina Wieser melden. 
•  Mitgliederbeitrag ist weiterhin CHF 35.--. 
•  Da in Zukunft für die verschiedenen Anlässe kein Platz mehr in der Migros-Klubschule ist, muss 
   nach neuen Räumlichkeiten Ausschau gehalten werden. Dies ist sehr schwierig und mit Mehrkosten  

verbunden. Aus diesem Grund werden wir in Zukunft bei einigen Anlässen einen kleinen 
Unkostenbeitrag verlangen müssen. Wir hoffen auf ihr Verständnis. 

•  Für eine evtl. Italienisch Konversations-Stunde wird eine Lehrerin gesucht. Frau Katalin Wohl hat 
   sich am Ende der Versammlung bereit erklärt dieses Amt zu übernehmen. Sie wird mit Martina 

Kontakt aufnehmen für weitere Abklärungen. Es wäre schön wenn es klappen würde. Betreffend der 
Dezember-Veranstaltung entsteht eine rege Diskussion. Viele Anwesende bevorzugen die  
traditionelle Weihnachtsfeier. Da es sehr schwierig ist für diesen Anlass eine passende 
Unterhaltungsgruppe zu finden, bittet Martina um Vorschläge. Es werden Singen, Sketsches aus der 
eigenen Reihe, Mitwirken von Schülern etc. vorgeschlagen. Wie  Doris Wolf erwähnt, ist es immer 
schwierig Klassen zu finden, da es auch Lehrer braucht die mitmachen und unser Anlass an  einem 
Mittwoch-Nachmittag stattfindet. Der Vorstand ist sehr bemüht etwas Passendes zu finden, bittet 
jedoch die Mitglieder um deren Mithilfe. 

•  Betreffend Besichtigungen werden das neue Emsorama der Ems-Chemie, sowie die GEWAG 
   Trimmis vorgeschlagen. 
•  Es wird gefragt, warum der Einsteigeort Landquart auf dem Flayer  gestrichen wurde. Es wird             

erklärt, dass dies ohne Absicht geschehen ist und dieser Einsteigeort in Zukunft wieder möglich ist.   
Die  Präsidentin bittet das Versehen  zu entschuldigen. 

•  Eine zweitägige Reise wird nicht gewünscht. 
•  Eventuell Männer an Anlässe mitzunehmen wird von der Mehrheit abgelehnt. 
•  Antoinette fragt, warum man die Reise nicht mit den ÖV machen könne, da doch viele das GA                                    

hätten. Martina erwähnt, dass dann die Frauen aus dem Oberland nicht mehr mitkommen 
könnten – und diese doch mehrheitlich mitführen. Auch hat es Mitglieder welche nicht mehr so gut  
zu Fuss sind und ein Umsteigen doch sehr mühsam ist. Zudem ist der Überblick einer Gruppe 
schwierig.  

•  Eine rege Diskussion entsteht, als ein Mitglied fragt, ob es nicht möglich ist in Graubünden andere   
Untersektionen aufzubauen, z.B. im Prättigau, Sils i/D, Tiefencastel etc., da dann der Fahrweg 
kürzer  wäre. Frau Cécile Schwinghammer erläutert, dass die Idee gut sei und auch vom 
Zentralvorstand unterstützt werde. Die ganze Sache ist jedoch nicht einfach, da es doch sehr 
arbeitsintensiv ist und auch finanziell abgesichert werden muss. Da dieses Thema viele Fragen 



aufwirft, erklärt sich Frau Schwinghammer bereit, dies evtl. nach der Versammlung näher zu 
erörtern. 

•  Von Uschi und Rina wird noch erklärt, wie schwierig es ist, neue Mitglieder zu bekommen. Sie seien   
einen Tag zu viert in der Migros gestanden, Kunden angesprochen, Flyer verteilt, jedoch ohne 
Erfolg.  

•  Die Frage warum keine Werbung in der Migros-Zeitung gemacht werde, erklärt Frau   
Schwinghammer, dass dies grundsätzlich nicht möglich ist.  

•  Ein Mitglied hat die Idee, dass man am Stammtisch im Migros-Restaurant in der Mitte eine “Fahne” 
mit FORUM-elle Werbung aufstelle. Diese Idee ist gut angekommen. Cécile ist sich bewusst, dass 
es nicht einfach ist Neumitglieder zu bekommen. Die Sektion Rätia sei jedoch auf gutem Weg – 
dank Martina, die sich sehr um das Weiterbestehen der Sektion bemühe. Martina brachte es auch 
fertig, dass die Sektion Rätia nun eigene Statuten habe und nun eine eigenständige Sektion 

   sei. Dadurch könne der Verein eigenständiger arbeiten. Auf die Frage, warum es 200 Mitglieder 
brauche, meinte  Cécile, dass dadurch mehr Einnahmen eingehen und die Sektion die Möglichkeit 
für mehr Aktivitäten hätte und der Zustupf vom Kulturprozent dementsprechend höher sei. Ohne ein 
finanzielles Polster ist es nicht möglich ein Verein dieser Art zu führen. 

•  Neue Ideen werden vom Zentralvorstand unterstützt. 
•  Cécile dankt auch Uschi und Rina, welche Jolanda Widmer als neue Kassiererin werben konnten  

und dankt Jolanda für ihre Zusage. 
•  Der Zentralvorstand hat 2015 seine Homepage angepasst, worauf alle Anlässe der verschiedenen 

Sektionen ersichtlich sind. Die diversen Anlässe sollten daher dem Zentralvorstand gemeldet 
werden.  

•  Am Schluss dankt Martina allen Sponsoren, für den Zustupf vom Kulturprozent, Herrn Andreas 
Ambühl, dem Team in Gossau für den Druck unserer Programme und Flyer und der Migros 
Klubschule für die Nutzung der Räumlichkeiten.  

•  Martinas Dank geht auch an Frau Esther Girsberger, Präsidentin Zentralvorstand, welche eine 
wertvolle Unterstützung für die Belange der Sektion Rätia war und Ende Jahr zurückgetreten ist. 
Besonderen Dank geht an Frau Cécile Schwinghammer, Patin der Sektion Rätia für ihre große Hilfe 
für der Vorstand.  

•  Einen großen Dank auch an Janet Frey, welche mit viel Engagement den “Englisch Konversation” 
Nachmittag gestaltet und an Ingrid Nauli, die sich sehr um unser Gedächtnistraining bemüht hat.  

•  Am Schluss noch ein Dankeschön an die Vorstandsmitglieder für Ihr grosses Engagement und 
Ihnen liebe Mitglieder für die Teilnahme an unseren Anlässen, sowie Ihre Treue und Wertschätzung 
unserer Arbeit. 

 
Ende der Sitzung: 15.30 Uhr 
 
Um ca. 16.00 erfuhren wir Interessantes von Herrn Benedikt Zumsteg über die CUMULUS Karte. 
 
Zum Dank für ihr Erscheinen erhielten die Teilnehmer noch eine Rose. 
 
 
Protokoll: Lilo Engler 
 
 
      
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Rückblick 2016 
 
Alle sagten: „das geht nicht.“ Dann kam einer, der wusste das nicht, und hat’s einfach 
gemacht. 
 
In diesem Sinn gaben wir uns Mühe für alle Mitglieder etwas Passendes und Spannendes zu 
organisieren. 
 
Januar 2016        Frau Brägger von Tavolata MGB hielt einen interessanten Vortrag zu diesem  
                           Thema. Die Idee ist, dass essen in Gesellschaft besser schmeckt als alleine… 
. 
Februar 2016     Haben wir unsere Generalversammlung abgehalten und anschließend hat  
                           Herr Zumsteg betr. „Cumulus“. referiert. Gespannt hörten wir zu, was mit       
                           diesem System alles möglich ist… 
 
März 2016           Eine grosse Anzahl Mitglieder  besuchte das Frauenkulturarchiv in Chur. dieser  
                           Anlass fand sogar 2 x statt. Frau Rodolfi erzählte uns viel Interessantes über  
 „starke Frauen“ aus vergangenen Zeiten.   
 
März 2016           Herr Kremmler, Koch der Argo, verwöhnte uns mit seinen Helfer/Innen mit einem 
                            wunderschön angerichteten Brunch-Buffet. Viele Teilnehmer fanden, dass dieser  
                            Anlass wiederholt werden sollte. 
 
März 2016          Wir durften 22 Neumitglieder begrüßen bei unserem 1. Neumitgliederapéro, 

welcher sehr gut ankam. 
  
April 2016           Wie wichtig Umweltschutz in der heutigen Zeit ist, erklärte uns Frau Wiederkehr,  
                            Leiterin Umwelt MGB, an einem spannenden Vortrag 
 
Mai 2016             Die Präsidentin hat mit zwei Forum-elle Mitgliedern an der   
                            Delegiertenversammlung in Zürich teilgenommen. 
 
Juni 2016                Dieser Ausflug führte uns zuerst nach Rüschlikon zum Besuch des „Orangen 
                                Garten“. Anschliessend brachte uns der Car nach Spreitenbach in die Fabrik der 
                                „Zweifel Pomy Chips AG“.  
 
September 2016  Herr Budruss, Leiter Fischabteilung Micarna, sollte uns über die Herkunft und                     
                               Nachhaltigkeit des Fischsortiments etwas erzählen. Leider musste dieser Vortrag  
                              Wegen zu wenig Anmeldungen abgesagt werden. 
 
Oktober 2016       Dieser Anlass wurde von Herrn Henri Fleury geleitet und gab uns einen Einblick in  
                               die Chancen und Grenzen der Alternativmedizin. 
 
November 2016   Interessiert lauschten wir den Ausführungen von Frau Antoinette Cantieni welche  
                              Auswirkungen ein übersäuerter Körper auf unsere Gesundheit hat. 
 
Dezember 2016   Die Panflötengruppe von Herrn H. Maraischen stimmte uns auf die bevorstehende  
                              Weihnachtszeit ein. Bei Kuchen und Kaffee genossen wir die musikalische  
                              Unterhaltung. Das Panflötenkonzert fand großen Anklang. 
 
Weiter wurden folgende Anlässe angeboten: 
2 x konnten wir bei Ingrid Nauli unser Gedächtnis mit interessanten Übungen testen lassen…  
10 x erteilte Janet Frey Englisch Unterricht 
Neu haben wir mit Katalin Wohl eine kompetente Person für den Englisch Unterricht erhalten. 
4 x erteilte Katalin Wohl Italienisch Unterricht    
.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 

Jahresrechnung 2016 
Erfolgsrechnung	

Ertrag	

		 Mitgliederbeiträge	 														5'708.50		

		 Beitrag	Genossenschaft	Migros	 														4'000.00		

		 Einnahmen	Veranstaltungen	und	Reisen	 														3'387.05		

		 Sonstige	Einnahmen	 																			31.00		

		 Zinsertrag	 																					0.05		

		 Total	 											13'126.60		

Aufwand	

		 Veranstaltungen	und	GV	 														6'567.00		

		 Honorare	und	Spesen	 																	847.60		

		 Raummiete	 																	423.00		

		 Vorstand	Sitzungsgelder	und	Spesen	 														1'382.50		

		 Mitgliederbeitrag	Forum	elle	Schweiz	 																	668.00		

		 Flyers	und	Versand	 																	626.15		

		 Büromaterial,	Kopien,	Telefon	 																	950.70		

		 Geschenke	 																	315.20		

		 Diverser	Aufwand	 																	145.30		

		 Bankspesen	 																	154.05		

		 Total	 											12'079.50		

		 Einnahmeüberschuss	 														1'047.10		

Bilanz	

Aktiven	

		 Bankkonto	 														7'631.55		

		 Kasse	 																	129.30		

		 Aktive	Rechnungsabgrenzung	 												-1'366.60		

		 Total	 														6'394.25		

Passiven	

		 Passive	Rechnungsabgrenzung	 																			35.00		

		 Eigenkapital	 														5'312.15		

		 Einnahmeüberschuss	 														1'047.10		

		 Total	 														6'394.25		

	
	
Rechnung	nicht	revidiert!	
	
	
	
	
	
Chur,07.01.2017	JW.	
	
 
 
 



Vorstandsarbeit 
 
Für die Planung und Organisation führte der Vorstand 5 Sitzungen durch. 
Die Delegiertenversammlung fand am 10.05.2016 in Zürich statt. Daran nahm die Präsidentin mit 
2 Mitgliedern teil. 
Sie nahm an 2 Präsidentinnen Konferenzen und an 2 Arbeitstagen mit dem Zentralvorstand teil. 
Sie war zuständig für die Durchführung des FORUM elle Tag im Migros Gäuggeli Chur und Migros 
Domat/Ems. 10 Personen wechselten sich am Stand ab. 
 
Im 2016 wurden 12 Veranstaltungen abgehalten. 
 
4 x wurde ein Versand ausgeführt. 
1 x Werbeschreiben an alle Mitglieder geschickt 
1 x internes Inserat. 
1 x Weihnachtsbrief versandt 
 
 
Mitgliedermutationen / Mitgliederstand am 31.12.2015         167 
 
Austritte                                                                                      34 
Todesfälle                                                                                       2 
Neumitglieder                                                                              34 
Mitgliederstand am 31.12.2016:                                              167        
 
 
Herzlichen Dank 
 
für den finanziellen Beitrag für Referate, Führungen, Sponsoring 
Herr Diethelm, Migros Genossenschaft  Ostschweiz 
Herr Andreas Ambühl, Migros-Kulturprozent für die Unterstützung  
dem Team in Gossau für den Druck unserer Programme und Flyer 
für die gute Zusammenarbeit und Nutzung der Räumlichkeiten in der Migros Klubschule Chur,  
Argo Chur, Kirchgemeindehaus Titthof, Chur. 
Unserer neuen Präsidentin des Zentralvorstandes, Frau Beatrice Richard, für die wertvolle 
Unterstützung und große Leistung für das Forum elle. 
Cecile Schwinghammer, Patin der Sektion Rätia, für die wertvolle und grosse Unterstützung für die 
Belange der Sektion. 
Den Gruppenleiterinnen Ingrid Nauli, Janet Frey und Katalin Wohl.   
Ingrid Nauli und Jolanda Widmer treten leider von Ihren Amt zurück. Ihnen gebührt ein großer Applaus 
und Dank für Ihren Einsatz. Zum Dank erhalten beide ein kleines Geschenk. 
 
Meinen Vorstandskolleginnen für Ihre zuverlässige und engagierte Zusammenarbeit. 
 
Einen besonderen Dank gebührt Ihnen liebe Mitglieder, für die Teilnahme an unseren Anlässen, Ihre 
Treue und Ihre Wertschätzung unserer Arbeit. 
Für die Teilnahme, danke ich all jenen die uns an der Durchführung vom Forum elle –Tag unterstützt 
haben. 
 
Domat Ems, im Januar 2017 
Martina Wieser 
Präsidentin und Vorstand 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
     
        Sektion Rätia 
 
 
 
 
 
Vorstand  
 
Präsidentin und Organisation: 
Martina Wieser  Via Tuma Platta 15 
7013 Domat/Ems  Tel. 081 633 33 11 
martina.wieser@forum-elle.ch 
 
Kassa und Mutatationen: 
Jolanda Widmer                    Foralweg 1 Postfach 628  
7000 Chur                              Tel.079 949 50 65 
jolanda.widmer@forum-elle.ch 
 
 
Aktuarin und Gestaltung: 
Annarosa Fallet  Giacomettistrasse 107 
7000 Chur   Tel. 081 353 80 81 
annarosa.fallet@forum-elle.ch 
 
Anmeldungen: 
Lilo Enlger   Baggastiel 11 
9475 Sevelen   Tel. 081 785 11 88 
lilo.engler@forum-elle.ch 
 
                             
 
                                        ☼☼☼☼☼☼☼ 
 
 
Englisch-Konversation: 
Janet Frey   Via Calundis 19 A 
7013 Domat/Ems  Tel. 081 633 31 30 
jkfrey@sunrise.ch 
 
Italienisch-konversation : 
Katalin Wohl                          Kurfirstenstrasse 12 
7000 Chur                             Tel. 076 478 50 04 
tradewohl@bluewin.ch 
 
Gedächtnistraining: 
Ingrid Nauli                   Via Froslas 6 
7013 Domat/Ems             Tel. 081 633 37 82 
ingrid.nauli@bluewin.ch 


